
 

 

杉本 昭 会長 

 

 今日は 4 月 15 日です。例年なら先月で終わっていた「確定

申告」の期限が今年は「3 密」を避けるために今日 4 月 15日

まで 1 ヶ月延長されました。今日は、歴史から税を考えてみ

ようと思います。 

 昔、一代で財を成し政経塾を興した有名な松下幸之助さん

がこんなことを言ったのだそうである。「昔ならば一揆だ」。

現代日本の税金は江戸時代よりも高い、というのである。一

代で松下電器産業を築き上げた実業家の感は鋭い、と静岡文

化芸術大学で教鞭をとられた磯田道(みち)史(ふみ)先生は仰

っている。現代日本の租税負担率は 20％強。国民が 10 万円

稼ぐと国は 2 万円の税金を取る。しかし、日本は毎年借金を

しながら予算を組んでおりそれを含めると、政府は毎年国民

が稼いでいる金の 40％を使っていることになる。国民が 10

万円稼ぐと政府が 4 万円使うのが現代日本、かなりの重税と

言わざるを得ない。では江戸時代に目を移してみよう。「五公

五民」などと言われ年貢率 50％の重税社会のように言われる

がそれは米にかかる税率の話で、裏作の麦は無税だったし駕

籠かきや宿屋などのサービス業にはほとんど課税されていな

い。そんなことから江戸時代の GDP に占める税の割合は 20％

強に過ぎなかったとの研究結果がある。 

さて、山口県文書館に残されている「防長風土注進案」とい

う本に、江戸時代の長州藩が GDP 国民総生産を算出できる精

密な経済調査を実施した記録が残っており、それから GDPや

租税負担率をはじき出すことに挑戦した経済学者や経済史家

の先生方のデータをお借りして紹介しよう。長州藩の官僚は

すこぶる優秀だったらしく良いデータが残されている。それ

によれば GDP に占める税の割合（租税負担率）は 21.6％。江

戸時代の藩も今の政府と同じ借金漬けであり、藩は領民が稼

ぐ GDP の 30％前後を使っていた可能性が高い。ただ江戸時代

は現代と違い、税金を取られる産業と取られない産業があっ

た。一番高い税が米生産であり税率 32.7％、一方でサービス

業や製造業は 1.3％というからその差は 20 倍以上で「税は取

りやすいところから取る」という悪い日本の税文化は江戸時

代に根差したものかもしれない。 

江戸時代の殿様は土地領主

であり、地代(ちだい)を取

るというのが基本と言えば

基本。この文化は明治以降

昭和戦前期まで続き、その

金で都市整備が進められ

た。しかし農民は損ばかり

してきたわけではなく、税

を払うものは政治を握る。

「公共事業」という名のもとに税金を地元に取り戻したので

ある。祖父の時代に払った税金を孫が取り返すかのように田

舎に必要以上の道路や橋が出来た、結果として国家財政が破

綻した、というのは言い過ぎか･･･。「江戸の備忘録･･その

7」現代と江戸時代の税、でした。納税義務を果たしましょ

う。 

 

 

 

村田 昌弘 幹事 

 

・本日、例会終了後、本年度第４回・次年度第１回の新旧合

同クラブ協議会を開催します。該当する役員、理事、委員

長の皆さんは出席をお願いします。（１階平安の間） 

 

 

 

 

 

第 2914 回例会(第 27回) 例会 4月 15 日(木) 12:30～ 

司会  村田 昌弘 幹事 

ソングリーダー 親睦活動委員会 坂本 繁 委員長 

 ♪我等の生業 ♪北国の春 

ゲスト  国際ロータリー第 2620地区ローターアクト 

直前地区ローターアクト代表 富永 里紗（とみなが りさ）様 

 

 



 

 

 

グルメ同好会     青島 直久 君 

 

4 月 22 日の例会ですが、グルメ同好会進行例会となりま

す。ランチですが、コース料理を予定しております。会

長、幹事にお願いして、通常の例会セレモニーは 10 分以

内でお願いし、その他の時間はゆっくりとお食事の時間を

予定しております。途中、松風閣の料理長様にもご挨拶に

会場に来て頂く予定です。ぜひ、大勢の方に例会に出席を

お願いします。 

 

 

渡仲 康之助 君 

 

本人誕生祝 

村松 英和 君 S46.4 21 

 

 

 

柴田 英典 君 

 

RI 第 2620 地区ローターアクト 

直前地区ローターアクト代表 富永 里紗 様 

本日は、卓話のお時間を作って頂き、ありがとうございま

す。よろしくお願いいたします。 

 

大石 訓永 君 

4 月 13 日交通安全協会焼津支部より何故か優良運転者の表彰

を頂きましたので、スマイルします。 

 

久保田 好一 君 

4 月 13 日交通安全協会県警本部長と県交通安全協会長より金

賞の表彰を頂きました。スマイルします。 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

卓話者  国際ロータリー  

第 2620 地区ローターアクト  

直前地区ローターアクト代表  

 富永  里紗  様  

演題「ローターアクトについて」  

 

ローターアクトクラブの歴史、RI 第 2620 地区内の

クラブの事、名前の由来やローターアクトの四大奉

仕についてそれぞれ取り組み方法や通常例会にお

いても工夫されている事などについて卓話を頂き

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
会員数 出席数 出席率 

4月1日 

M-UP 

確定 

出席率 

4月 15日 
54 

(54) 
39名 72.22% 0名 81.82% 

 

ありません。 

 

 

 


